

### LACUNZA O EL TEMBLOR APOCALIPTICO

El P. Manuel Lacunza Díaz, S.J., escribió un libro<sup>1</sup>, cuya historia es apasionante. Manuscritos, ediciones, residencias, traducciones, influjos participan en un debate que ya va a cumplir dos siglos, y que se presenta fresco y joven como signo de división y polémica, que enciende los ánimos entre la ortodoxia y heterodoxia, por lo que la doctrina tiene algo de esotérico, como lo de algunos filósofos en la Grecia antigua.

Estas actitudes plantean una explicación de esa misteriosa enseñanza, que por ser profética no resulta clara ni mucho menos en la explicación del futuro de la religión y de la humanidad. Muchos preguntan por el contenido de la obra<sup>2</sup> y de la futura realidad y de sus límites, porque para algunos es un brevísimo esbozo optimista y para otros un horizonte nocturno de tempestad cruzado de rayos, truenos y relámpagos entre el ruido zordo de la destrucción final.

Son muchas las preguntas que se pueden hacer en torno a Lacunza: ¿Qué diferencia hay entre milenarismo y lacunismo? ¿Hay uno o muchos milenarismos? ¿Tiene Lacunza un pensamiento moderno?

<sup>1</sup> *La venida del Mesías en gloria y majestad. Observaciones de Juan José Benítez...* Londres, 1820, tres tomos.

<sup>2</sup> El fin de este trabajo es dar a conocer el contenido de la obra, con la mayor brevedad posible, para satisfacer esta curiosidad.

Barotai, Div. *El Apocalipsis. Una respuesta al tiempo*, Salamanca, 1967, resume así este punto: "El Milenarismo. Por otra parte, ¿quién podrá conocer de veras el pensamiento del autor inspirando mejor que sus primeros comentadORES? ellos sitúan más de cerca las circunstancias temporales en las que se escribió el libro, respisan la misma atmósfera que respiró San Juan, entienden semejanzas a las miticas, influencias; los otros tres representantes del pensamiento cristiano del siglo II fueron milenaristas convencidos. No obstante Eusebio, que como es sabido no tenía mucha inteligencia y que a veces entendía las cosas al revés, aunque tenga gran importancia como testigo de los palabras del Señor y de las enseñanzas apostólicas, dice también San Justino, el más sabio de todos los apólogos, es igualmente un milenarista convencido, como sibílano, y más que todos los demás, San

HISTORIA N° 21, SAN NICOLAS.  
1986.

# **Lacunza o el temblor apocalíptico [artículo] Walter Hanisch Espíndola.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Hanisch, Walter, 1916-

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1986

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Lacunza o el temblor apocalíptico [artículo] Walter Hanisch Espíndola.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)